

REDACTORES:

González Z., Manuel.
Jiménez N., Enrique.
Luján, Agustín.
Murillo, Juan M.^a
Vargas, Guillermo.
Zúñiga Montúfar, Tobías.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:
Al mes. ₡ 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 25 de Marzo de 1901

Número 44

El enemigo

Sr. don Tobías Zúñiga Montúfar

Redactor de «El País.»

En estas escaramuzas de periódicos que á las elecciones de autoridades supremas preceden, entre nosotros, no he logrado ver ni un rasgo siquiera de buena fe, de parte de los que pretenden oponerse á lo que la nación, como dueña y soberana, quiere.

Y en la ocasión presente resalta más ese vacío, por que los que se han dado en apellidar neutrales, demuestran la pasión que los domina combatiendo con las peores armas el único partido que existe, cuando, si fueran imparciales de veras, señalarían las incorrecciones que puede haber y encaminarían su esfuerzo á enmendarlas, con el tranquilo razonar propio del que se erige en juez, ó por su posición desempeña tal cargo.

Ignoran esas gentes sin sexo que camino deben seguir, porque, como siempre, se les ha dejado en la oscuridad, y, por instinto de conservación, nada más, procuran impedir que se realice la unión republicana que equivale á su aniquilamiento. Pero esa unión es un hecho y en vano es querer ahora que no se realice, pues tal empeño se estrella contra las elevadas miras del patriotismo que en un solo sentimiento y en una sola idea han fundido todos los ideales de los costarricenses, haciéndolos converger en el de Alternabilidad en el Poder, que es lo que en estos momentos se impone como necesidad apremiante y primordial propósito de las aspiraciones más sanas y sensatas.

Locura es discutirse si puede ó no hacerse lo que ya se ve de modo tangible, lo que se afianza cada día más, con natural despecho de los señores neutrales, quienes, de seguro, no alzarían el grito al cielo, si se consideraran á salvo del desbarajuste á que los ha llevado su ambición desatentada de ser los únicos dueños de los destinos de la patria.

Lo que sí es preciso tener presente, para darles el valor que se merecen, es la mala fé del procedimiento que emplean los devotos del continuismo perdurable, mala fé que se evidencia con sólo copiar lo que en otra ocasión opinaron acerca del mismo punto tan controvertido de Alternabilidad en el Poder.

«El principio de la alternabilidad en las funciones públicas—(decía don Ramón Zelaya en 1899, hoy el más perverso partidario del continuismo)—tiene la ventaja de evitar el espíritu de rutina ó la burocracia: En efecto, sabido es que cuando un hombre hace por largo tiempo é indefinidamente la misma cosa, y emplea siempre las mismas actividades, llega á convertirse en una verdadera máquina. Todo espíritu de iniciativa desaparece en él, y las facultades de su ser que no son necesari-

as para el ejercicio de sus monótonas funciones, se adormecen y se embotan. Por esta razón decía Guillermo de Humboldt con toda exactitud, que hay dos condiciones esenciales para el desenvolvimiento de la naturaleza humana: «La primera es la libertad, la segunda es la alternabilidad y la variedad de las situaciones.» En este mismo sentido dice también Aristóteles: «uno de los sostenes de la libertad es la alternación entre gobernar y ser gobernados.» Se ha reconocido, en efecto, que cuando un funcionario permanece indefinidamente en un puesto, llega fácilmente á tomar el hábito de mirar ese puesto como algo de su pertenencia. Y si ese puesto es elevado, aun llega á considerar al resto de sus conciudadanos como seres inferiores, dignos de su menosprecio.»

«Cuando los mismos ciudadanos permanecen en el poder (continúa don Ramón) la gran mayoría de la nación se acostumbra á obedecer siempre; no ejerciendo nunca mando alguno, no ejercitando sus facultades activas, el carácter que predominará es el carácter «pasivo,» el cual sirve de camino para llegar á la indolencia oriental. Ahora bien, es incontestable que el carácter activo es en mucho superior al pasivo, es el único capaz de realizar el progreso, en todo, material é intelectualmente.»

No se ha defendido mejor, ni con mayor abundancia de argumentos y de citas de autoridades no discutibles, el principio de Alternabilidad en el Poder, que anhela llevar á la práctica el Partido Republicano. Quiere decir esto que, para su conciencia y según sus más íntimas convicciones, don Ramón Zelaya está con los republicanos, y si los ataca es por obedecer á un papel de drama ó de comedia que le han confiado ó que él ha escogido para lucir ciertas habilidades dialécticas y estratégicas que posee á maravilla, y levantar así un nombre.—como dijo el señor González Zeledón,—aunque por pedestal tenga el desprecio y el ridículo de la mayoría sensata.

De acuerdo con nosotros, que acerca del particular hemos escrito ya varios trabajos, don Ramón Zelaya, desde las columnas del periódico que se le ha encomendado, combate los partidos, en el concepto de agrupaciones intransigentes, que persiguen miras menos elevadas que el bien de la patria. Sólo conceptuamos útiles y sanamente inspiradas las grandes asociaciones de ciudadanos que se unen y se empeñan por realizar una idea ó un principio, aceptando y aprovechando, al efecto, cuantos elementos buenos se le agreguen con propensión al mismo fin.

A estas asociaciones, heterogéneas si se quiere en lo demás, pero compactas y homogéneas en cuanto al propósito cardinal, pertenece el Partido Republicano, que prescinde de la diferencia que suscita la idea religiosa, por el mismo Pontífice León XIII considerado como ajena á las luchas de la política, y dejando á cada cual sus propias opiniones en ese punto, va dere-

chamente á la prosecución de la Alternabilidad en el Poder, que, según deja dicho don Ramón Zelaya, citando á Aristóteles, es uno de los sostenes de la libertad, á cuyo amparo nacen y se desarrollan y viven, con vigor bastante, todos los intereses sociales y políticos, que en la justa de sus investigaciones científicas y con el choque de sus encuentros, producen la inmensa luz que guía á los pueblos á la meta de su perfeccionamiento y de su grandeza.

LORENZO DE GONTRAN.

De urgente necesidad

Entre todas las cosas por hacer en este país tan lleno de vacíos y necesidades y que clama por satisfacerla, se coloca en primer término una cruzada sin descanso, vigorosa y pujante para llevar hasta el último hogar el culto de la higiene en absoluto descuidado y que nos conduce á una destrucción lenta pero segura.

De qué sirven los esfuerzos de los médicos de circuito y de los policiales de higiene, si el mal viene de más hondo, de más atrás; si el daño no está en la planta, se encuentra asquerosa y destructora en la raíz?

Los médicos, la policía, las sociedades de beneficencia, las personas caritativas, todos los que se preocupan por el alivio de la desgracia, acuden con su ayuda á levantar la necesidad visible, á curar la enfermedad en desarrollo, pero ese esfuerzo no basta para cortar el mal. Hay que producir una revolución completa en las costumbres rancias, en los hábitos empedernidos, en las viejas preocupaciones de la ignorancia que inocentemente corroe por su base el más caro de nuestros intereses: la conservación de nuestro pueblo.

En pocos países y en pocas ciudades, como en Costa Rica y en San José, llega á tan alta cifra relativa, la mortalidad de los niños.

Los últimos datos que arroja el Registro Civil, son desconsoladores: Fallecieron por diversas causas, sin epidemia, en la República, durante el mes de enero último, trecientos treinta y un niños desde un día hasta cinco años de edad!

Si tomamos como término medio de mortalidad mensual, la cifra trecientos, tendríamos que mueren anualmente tres mil seiscientos niños, en una población de trecientos quince mil habitantes! Y este pueblo se precia de civilizado, cuando presenta ese cuadro alarmante, contando como cuenta en su parte más densamente habitada, uno de los mejores climas del universo, una primavera perpétua!

No hay higiene, ahí está el mal. Se

descuida criminal y estúpidamente á los niños, se les deja á la bondadosa mano de la naturaleza para que se encargue de cuidarlos y criarlos. Se enfermó? Dele un purgante de lo que tenga á la mano, úntelo de sebo de la coronilla á los pies y enciéndalo una candela al primer santo que se le venga á la cabeza. Se agravó? Venga ña Fulana ó ña Perenceja ignorante y sin conciencia ó ñor Zutano curandero charlatán y desalmado y acaben con la infeliz criatura. Se murió? Dios se lo llevó, se hizo cuanto se pudo, pero llegó la hora, y qué llanto ni que albarda, bailoteo y juma; que hay en el Cielo un ángel más!

Esa es toda la higiene, ese todo el cuidado que en casi la totalidad de los casos, ocurre en nuestro pueblo sencillo.

Acudir inmediatamente con el remedio, es lo que urge, es á lo que obliga sino la caridad, el instinto de la propia conservación.

Se nos perdonará, por exceso de buena voluntad, que acudamos con un consejo, que si no es lo mejor, puede que sirva de base para algo bueno.

Fórmese una asociación de higiene pública que tenga como miembros á todas las personas cultas que se interesen por la reforma. Nómbrense comisiones para cada barrio, para cada distrito y subcomisiones para cada manzana. Reciban estas comisiones el apoyo de la policía, de los médicos y de las sociedades de caridad; revístaseles de autoridad suficiente para el ejercicio de su obra salvadora. Visítese por los delegados de cada comisión, siquiera una vez por semana, ó diariamente en casos graves, cada una de las casas de la circunscripción, en donde ya por pobreza ó por imposibilidad, se juzgue que sea indispensable acudir con el consejo higiénico ó con el remedio al mal creado.

Distribúyanse en cada casa hojas, folletos y demás impresos que en forma clara y precisa vulgaricen la ciencia higiénica; déense conferencias sobre la materia y muéstrese el ejemplo vivo, la verdad en acción.

Señoras y señoritas cuenta nuestra sociedad, de cultura bastante, de corazón generoso y abnegación probada, que encontrarán en ese ejercicio un deber sagrado y un bien inmediato. Ellas son las llamadas á levantar esta humilde idea, á llevarla á la práctica y á recoger no muy tarde el abundante fruto de tan cristiana y patriótica labor.

Los sacerdotes de seguro apoyarán la idea, los médicos no hay duda que ofrecerán su contingente de ciencia, los hombres buenos, su óbolo de trabajo y las autoridades, cumplirán gustosas con ese deber ineludible que entraña la conservación de la niñez, base y fundamento de la República.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Manufactura de Calzado

El ensanche que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par

San José, Marzo 8, 1901.

Manufactura de Calzado

Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

VENDO

En condiciones muy favorables, dos casas en la Calle 18 Norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales, y una finca de café nuevo de 11½ manzanas en San Juan de Tres Ríos, en frente del beneficio de Mr. Field.

Para pormenores entértese con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

FERNANDO ROTHE

THE GEM

establecimiento de licores y abarrotes

Es una cantina bien surtida y donde se preparan las mejores bebidas y se atiende con esmero y aseo á los clientes.

La especialidad de la casa son los Bitters, Whiskis, Sawars, Coktails, Gem Coktails, «Ostiones de Montaña» y el gran **Coktail Nacional**.

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sur Este del Parque Nacional.

De la Paz y Chamberlain Negociantes en Ganado

Han abierto su oficina en la casa de don Jesús Cubero, 7.ª Avenida Este, antiguo despacho de don Gerardo Jager, contigua á LA NACIONAL, de don Eloy González. Horas de despacho: de 11 a. m. á 4 p. m.

Manuel de la Paz **Carlos Chamberlain**
Apartado de Correo número 538 **Teléfono «Paz Chamberlain»**

Á los padres de familia

Tengo el gusto de avisarles que durante la época escolar y en el tiempo que me queda desocupado puedo dar clases particulares en mi casa ó á domicilio, de acuerdo con los nuevos Programas Oficiales.

Ricardo Castro M.

SUELA

Depósito permanente de la mejor calidad, tanto para **Zapatería** como para **Talabartería**. Se vende pesada.

Se curten por encargo toda clase de pieles con pelo.

Todo á precio sumamente bajo

Calle 19 Sur, frente á «La Bicicleta».

Prima á los compradores!!!

Leiva & Mora

Antigua casa de **ALFARO**

Ventajas para los parroquianos
contraste de precios en las compras

En adelante, cada comprador recibirá una boleta numerada y sellada con el valor de lo comprado. Cada vez que se reúnan ₡ 25 deberán presentarse las boletas á la Caja para que se tome nota la casa reconocerá **uno por ciento descuento** en mercaderías.

El surtido de mercaderías es inmenso y los precios, como siempre, racionales

EXPORTACION CAFE

Eggers & Stallforth
BREMEN

Adelantan fondos sobre consignaciones de café

J. R. MATA, Agente.

Sacos para café en pergamino y en oro en el
BAZAR DE SAN JOSÉ

Herrero Hermanos
sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERÍA** el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

OPORTUNIDAD

Se vende una pulpería con cantina y billar, en condiciones muy favorables para el comprador. Está en muy buen punto y tiene una clientela escogida. Para informes, en la redacción de este diario.

San José, Marzo 13 de 1901.

Doy en arriendo á Orosí

Sita á seis leguas de la frontera de Nicaragua, provincia del Guanacaste, con más de doscientas reses de cría, grandes repastos de pará y zacate natural. Es capaz de enfriar dos mil novillos y de engordar mil. Entenderse en Liberia con su dueño don David Hurtado, y en San José con el Licenciado don

Anibal Santos

HOTEL IMPERIAL

Decente, bien ventilado
Limpio, Céntrico
Confortable, Barato

Es el Hotel de viajeros distinguidos
Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

TRUCHA
Mercado Viejo **LA NEGRA CURRA** Galerón Central
DE RAMÓN GUILARTE

Este pequeño y acreditado establecimiento avisa al público: que hoy cuenta con un gran surtido de granos extranjeros y del país y toda clase de pastas italianas acabadas de recibir; también ofrece un gran surtido de conservas de todas clases tanto en pescado como mantequilla de varias marcas, jaleas y frutas de Morton, y muchas más mercaderías como queso Patagrá y del país y mantequilla del país y otros muchos artículos; todos á precios muy moderados. Aprovechad la ocasión de este nuevo baratillo.

RAMÓN GUILARTE

Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica. Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

No más incendios!

No serán posibles, aunque la casa esté asegurada, por que con aparatos eléctricos, la cosa no ofrece peligro alguno.

Vió Ud. nuestras lámparas?
Admiró Ud. nuestros muebles?
Se quedó atontado ante nuestros cuadros?
Ya probó nuestros cigarrillos y cigarrillos?
Dejó de ver funcionar las planchas, los calentadores, rizadoras, abanicos, apagadores y demás aparatos eléctricos?

Entonces, en qué está Ud. pensando?

Para las crisis, se debe buscar lo bueno y lo barato. Aquí lo tenemos.

Manuel Luján, Calle Central

GRAN OPORTUNIDAD

Durante el mes de Marzo, y siempre que sean 5 ó más el número de pasajeros por cada vapor, el precio del pasaje de ida y vuelta á New Orleans; por la línea de la United Fruit C.º será el de \$ 60 oro americano, con opción á permanecer dos semanas en dicha ciudad.

JOHN M. KEITH
Manager

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la
PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.
para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.
La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN
Vicepresidente y Gerente General.



A la Papelería de Padrón y Pujol
ya llegaron los útiles escolares

Buenas calidades ————— **Precios baratos**

Bultos ó carrieles	Tinteros de bolsa	Papel de dibujo
Lápices de color	Tinta Stafford	Reglas
Crayones	Tinta China	Lápices
Pizarras	Tinteros	Esfuminos
Casquillos	Borradores	Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía para pantógrafos | **Especialidad en** cuadernos para escuelas

FRANCISCO TENCA

de la Escuela de Arquitectura de Milán

Tiene su oficina en los bajos de la casa de doña María v. de Lines, 7.ª Avenida Este.

Ofrece en el ramo de construcciones, ornamentación, presupuestos y planos, dejar satisfecho el gusto más exigente.

Los precios son de acuerdo con la situación. Las mejores referencias y garantías.

Como está bien conocida la virtud de la **Curarina** de Juan Salas Nieto

para las mordeduras de animales ponzoñosos, no urge avisar sinó que soy el único depositario en Costa Rica.

JOSÉ M. CASTILLO G.

SE VENDE una casa, propia para una familia numerosa, situada en buen punto de la Avenida Central.

Para informes dirigirse á

ERNESTO MARTIN

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gusto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica.

Gregorio Santisteban

UNA CASITA

bien situada y cómoda se vende muy barata en esta ciudad, al lado de la Iglesia La Dolorosa.

Informará el Editor de

EL PAÍS

La mejor talabartería

LA PALESTINA
de Santiago Calvo Núñez

Treinta años de constante trabajo han demostrado á mi clientela que fabrico cuanto se me encarga, á satisfacción del solicitante tanto por la mano de obra como por el buen material que empleo.

Me conformo con ganar para vivir pobremente y con la satisfacción de cumplir al pie de la letra cuanto ofrezco á mis favorecedores.

Francisco E. Fonseca

DOCTOR EN MEDICINA

Tiene su oficina durante el día en la «Botica del Comercio», y por la noche en su casa de habitación, 8.ª Avenida Oeste, núm. 150.

JUAN MALEK

FÁBRICA DE CERVEZA Y AGUAS GASOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Zapatería ♦♦♦♦♦♦♦♦

♦♦♦♦♦♦♦♦ Alemana

Se ha trasladado á la Calle Central Sur, contigua á la cantina de don Serapio Tomás, local que ocupó la barbería «La Condal»

Manuel Hernández h.

LIBRERIA DE MONTERO

Gran surtido de útiles escolares

Cuadernos rayados, cuadernos de música, libretas para apuntes, cuadernos dibujo, bultos para escuelas, abacos, cajitas pinturas, tarjadores, compases varias clases, lápices de varios colores, cajitas compases, etc., etc.

Amando Céspedes

Artista Fotógrafo

Graduado del Illinois College
Photography

San José, Costa Rica
América Central

Tiene establecida una elegante Galería Artística en los altos de la casa Robert Hermanos.

La Comercial
Litografía Tipografía
de Antolín S. Chinchilla

Avenida Central, Este. — Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos.

Timbrados de papel, Tarjetas de visita, Participaciones de matrimonio, Menús, Programas de baile, Memorándums, hojas sueltas, Etiquetas, Pagareés, Acciones, Cheques, Letras de cambio, y todos los trabajos concernientes á los ramos de litografía é imprenta.

Se garantiza la perfección de los trabajos y la prontitud en la ejecución de ellos.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

“La Mascota” de Viniegra

PUNTARENAS

Arroz carolino á € 7 quintal.

Candelas marca «Buque», de 8, 10 y 16 en paq. á € 8 caja

Cerveza negra «Estrella», caja de 10 docenas. á » 39 »

» blanca «Leona» » » » á » 38 »

Hay constantemente harina fresca, marcas «Corona» y «Triunfo». Alambre americano para cercas, hierro acanalado para techos y un completo surtido de Abarrotes.

Licores á precios más bajos que ninguna otra casa.

Aviso

Encontrándose en esta ciudad un representante especial de la casa A. HELD, de Bremen, he dejado en manos de dicho representante, señor don

Walther Mauritz

el poder de la expresada casa. El señor Mauritz se ha establecido frente al Banco Anglo Costarricense.

San José, Febrero 1901.

Victor Fabian

Impuestos municipales

El conocido escritor don Francisco Serrano, el de la acerada lógica, nos parece que está fuera de su elemento. No de otro modo se explica la flojedad de su defensa de la nueva tarifa municipal de impuestos.

Comienza por sentar que esa tarifa fué aprobada por el superior, que «esa aprobación está calcada en el mejor sistema de equidad y que «la Comisión, con alto espíritu de justicia, ha querido que todo en la nueva tarifa sea proporcional.»

El método de la discusión exigía que después de tales afirmaciones viniera su demostración; pero ésta no vino.

Que «la reforma obedeció al desequilibrio entre las entradas y salidas del Tesoro,» es cosa que no hemos puesto en duda; mas si también tuvo en cuenta la desigualdad que se notaba en la distribución de las contribuciones, debió haberse procurado evitar esa desigualdad. Y lo que ha hecho es acentuarla más.

Mal informado está el señor Serrano cuando asegura que «según la tarifa anterior, pagaban «todos» los vecinos de San José, uniformemente, por metro lineal, 10 céntimos por alumbrado y 10 céntimos por aseo é higiene, pagando además, por separado, el servicio de riego, quién lo recibía; de modo que si al parecer resulta como recargado el contribuyente de las orillas, es porque se computa en conjunto los tres servicios, riego, aseo y alumbrado, que sí recibe, en cuanto el Municipio ha podido reglamentarlo y mejorarlo, y en cuanto es su bien deliberado propósito el perfeccionarlo hasta donde las circunstancias y los recursos pecuniarios lo permitan.»

Sentimos decir al señor Serrano que no es cierto el primer concepto expresado por él, y por ende tampoco son ciertos los derivados que comprenden los demás. En la Tesorería municipal puede informarse de que los «propietarios de fincas situadas en lo que llamamos suburbios, sólo pagaban, conforme la tarifa anterior, diez céntimos por metro lineal de frente, computándose el alumbrado que es el único servicio que se les da; porque aseo y riego no lo han tenido nunca ni podrán tenerlo en mucho tiempo.»

Este es el punto cardinal de la controversia y bien lo comprende el señor Serrano cuando ha subrayado el «todos» y «uniformemente,» que son ni una cosa ni otra como dejamos dicho.

Si pues han de computarse en el cobro de los impuestos el riego, aseo y alumbrado, conjuntamente, (como el señor Serrano lo confiesa y hasta lo exige) según la reciente tarifa de nuestro Ayuntamiento, es indiscutible que quienes no reciben más que un servicio no deben pagar sino la tercera parte cobrada por los tres mencionados, y proceder de otro modo es violar las reglas más vulgares de la equidad.

Ahora bien: en las mismas calles que la Comisión ha calificado á razón de 25 céntimos por metro lineal de frente, hay casas que tienen luz, higiene y riego, de cuenta de la Municipalidad, y otras que sólo tienen ó se les ha prometido, alumbrado. ¿Donde está, entonces, la equidad y proporcionalidad que se decanta?

La calle 25 es una de las que se encuentran en el caso apuntado. Llega hasta el Parque de Morazán por el Norte y por el Sur hasta cuatrocientas ó quinientas varas del mercado de la Soledad, por el camino de Desamparados. Desde la Avenida 9ª, en adelante los vecinos sólo reciben, ó han recibido, luz, en tanto que de la Avenida 8ª, á 4ª, se les proporciona, además de alumbrado, el aseo y el riego. Y «todos uniformemente» pagan á 25 céntimos por metro lineal.

¿Dónde está el alto espíritu de jus-

ticia de la Comisión, que «ha querido que todo en la nueva tarifa sea proporcional?» Nosotros no lo vemos, y lo que es buena voluntad y ojos no nos faltan.

Respecto del impuesto de comercio quiere el señor Serrano descartar, por peregrina, la dificultad de averiguar exactamente el monto de la realización, porque el que no lleva libros es candidato á quebrado. Vaya nuestro apreciable contendor á la mayor parte de los establecimientos en pequeño, y verá que no saben sus dueños cuánto realizan mensualmente, sino que lo calculan, pues no llevan cuenta de las ventas. Este es un hecho merecedor de cuantas críticas y pullas se quiera, pero un hecho innegable.

Y cerramos por ociosa esa discusión, seguros de haber demostrado lo que nos proponíamos: la falta absoluta de equidad en el impuesto sobre fincas urbanas. Muy hábilmente dice el señor Serrano: «La Comisión cree haber buscado con espíritu recto el justo medio». Lo ha «buscado» en efecto, pero la cuestión era encontrarlo.

R. A.

MEDICINA

Contra las quemaduras

Se han indicado muchos remedios para las quemaduras, y muchos más dolorosos que útiles; testigo el famoso remedio compuesto de aceite de olivo y harina.

Existe uno muy sencillo, que consiste en la sal de cocina disuelta en poca cantidad de agua.

Basta sumergir la parte dañada en esta disolución, ó aplicarle la misma por medio de cataplasmas.

Es necesario hacer notar, que es malo limpiar las quemaduras con cuerpos grasos, porque prolongan la duración de la enfermedad de una manera extraordinaria. No se debe limpiar con aceite ó con no importa qué cuerpo graso, si se quiere obtener una pronta curación; en principio, hasta los aseos húmedos se deben evitar, siempre que no sean absolutamente necesarios. El mejor remedio es una solución acuosa de ácido pírico al 12 al millar; se envuelve en compresas embebidas en esa solución el lugar quemado, cuando la inmersión es imposible, y después se limpia con borra de seda envuelta en una gasa para que no se pegue. El alivio es inmediato.

Este remedio debe recomendarse especialmente á los que trabajan en los laboratorios y están espuestos á sufrir quemaduras por el contacto de cristales calientes, etc.

No se deben poner envolturas impermeables, tafetán engomado ú otras que impiden secar y limpiar. Sucede que se cura una quemadura regular con una sola aplicación de ácido pírico, que se debe tomar la precaución de tener siempre en casa.

Cuando no se tiene el ácido pírico á la mano, se le puede suplir con agua salada. Luego que se quema uno, es preciso mojar la parte quemada con agua muy salada. Si se trata de quemaduras en la cara ó en otras partes del cuerpo, se ponen compresas de agua salada y se les deja secar, renovándolas dos ó tres veces al día, según la importancia de la quemadura. Sólo indicamos este remedio á falta del ácido pírico, que es el mejor y el más seguro.

Eficaz contra la tos

El Dr. Dandieu (de París) viene empleando desde hace ocho años el *mentol* en forma de vapores secos contra la tos, y su experiencia está basada en 148 observaciones.

Independientemente de la acción bienhechora del mentol sobre los accesos de tos, ha observado dicho Dr. que puede emplearse con ventajas en los accesos de asma y de angina de pecho. El procedimiento es muy sencillo y está al alcance de todos.

En un recipiente de metal ó de cristal, de cuello largo y de 40 á 50 gramos de cabida, se introducen algunos gramos de mentol cristalizado. La aplicación de la mano sobre el frasco basta para que se desprenda suficiente cantidad de vapores secos mentolados. Un sesión de inhalaciones de dos á cuatro minutos de duración basta para combatir la tos.

Preventivo contra la tos ferina

Consiste en poner á los niños un «parche» de pez de Borgoña en la espalda, en la parte superior central.

También hemos observado nosotros mismos, que muchísimos casos de tos convulsiva se aliviaban pronto con una cucharada del jarabe del café. Este se fabrica así: 1 kilo de café verde machacado, se hace hervir en un puchero vidriado, con 1 kilo de azúcar blanco y dos litros de agua hasta darle consistencia de jarabe. Luego se usa como se dice antes.

Bien merece un ensayo tal preventivo, tanto más cuanto ya ha dado buenos resultados.

Contra el cólera

La siguiente preparación tomada á dosis de 30 gotas cada media hora, se dice que es de gran efecto, que ha proporcionado inmediato alivio y por fin curado á los pacientes de cólera, disenteria y diarrea:

Espíritu de Láudano . . .	4	dracmas
„ „ Pimienta . . .	8	„
„ „ Alcanfor . . .	8	„
„ „ Jengibre . . .	8	„

Para los niños la dosis proporcionada.

Extranjero

MARZO 23

INGLATERRA

«El Standard» de Londres dice: «La flota británica es tan potente hoy como antes y el Japon auxiliará á la nación que se ponga á las pretensiones de Rusia en Manchuria. Estamos resueltos á llegar hasta donde sea necesario en defensa de nuestros derechos, pero sería mejor cortar el mal desde el principio.»

RUSIA

Se recibió friamente en San Petersburgo al General Von Weder enviado de Alemania en misión confidencial.

En San Petersburgo, gran número de estudiantes organizó una manifestación frente á la Catedral; inmensa concurrencia se reunió en las calles adyacentes. La tropa impidió el desorden.

Entre los mil prisioneros estudiantes, hay 350 mujeres; la clase obrera tomó parte en la revuelta.

Anuncian de San Petersburgo que entre los estudiantes y los cosacos acontecieron varios reñidos combates. Hubo muchos heridos. Se arrestaron 800 estudiantes. En la tarde, muchos estudiantes fueron á la Catedral y quitaron y volaron las imágenes. La comunidad trató de impedir el desacato y echar fuera á los estudiantes. Se entabló gran lucha. Repartieron proclamas de «Muera el Czar, abajo los funcionarios corrompidos, viva la libertad;» Desplegaron bandera roja. Intervino la policía. Hubo otro encuentro general.

CHINA

La soldadesca francesa ha intervenido en la disputa anglo-alemana, á pesar de la oposición de los oficiales. Varios soldados entraron al barrio inglés echando mueras á los ingleses; hubo lucha y derramamiento de sangre. Un oficial inglés fué atacado por los franceses, se defendió y ayudado por algunos de sus soldados derrotó á los bullangeros. Von Waldersee va á Tien Sing. Se cree que no podrá arreglar el asunto.

Se asegura en Pekin que los ingleses han retirado sus tropas del ferrocarril de Tien Sing y que el asunto ha concluido.

BRASIL

Avisan de San Pablo que tres personas están atacadas de una enfermedad cuyos síntomas se parecen á los de la plaga bubónica. El Gobierno ha contratado la inmigración de 30 mil trabajadores; 14 mil serán italianos.

Dimitió el nuevo gabinete.

FRANCIA

Edmund Perier comunicó á la Academia de Ciencias un interesante descubrimiento de los Doctores Robin y Binet, para el diagnóstico de la tuberculosis, aun antes de que pueda demostrarse la presencia del bacilo. Descubrieron los referidos médicos que la combustión de oxígeno es mucho más activa en las personas que tienen tendencia á la tuberculosis, que en las personas sanas. De consiguiente, se puede prever el ataque y tomar medidas para impedirlo.

PORTUGAL

El rey contestó al Comité de Oporto que pide la separación de la Iglesia y el Estado, que pueden contar con él; que es liberal de principios por vocación y por tradición.

Boers

Se capturó al General boer Meyer; su comando fué disuelto.

Las autoridades de Lorenzo Marquez enviaron á Lisboa 800 refugiados boers, lo que ha causado gran pánico entre éstos.

Crónica

Gravemente enferma

se encuentra la distinguida amiga nuestra, doña Adela Braun, viuda de Acuña. El sábado se nos aseguró que el caso era muy delicado. Unos dicen que habiendo tomado la señora un calomelano, se olvidó del peligro y tomó después un poco de caldo con sal, lo que le ocasionó envenenamiento producido por el cloruro de mercurio que se forma con la sal y el mercurio del calomelano; otros creen que á la señora le ha dado la terrible escarlatina, pues presenta síntomas de ella. Si esto último resultase cierto, las autoridades de higiene deberían andar muy listas para evitar la propagación de mal tan terrible.

La calle que queda

inmediatamente detrás de la Iglesia Catedral, merece atención por el lastimoso estado en que se encuentra. El uso la ha descompuesto y aplanado á tal extremo, que el agua con que todas las noches se riega, queda estancada durante todo el tiempo que el sol no la evapora.

Se pinta ya

la Catedral; pronto desaparecerá el mal aspecto que presenta ese bonito templo. Parece que el Gobierno ha auxiliado al Cabildo Eclesiástico con tres mil colones para atender á esa obra indispensable.

Faltan letras

en las inscripciones que ostenta el pedestal del busto del General don Próspero Fernández. Una de dos: ó se quitan las que quedan, ó se colocan las que faltan. Lo que hay es un problema de fuga de vocales y consonantes.

El sábado en la noche

se reunió el Municipio de San José para tratar del asunto Mendiola. Ya veremos cómo salen del enredo de alambres los señores municipales. De seguro que darán á cada uno lo que es suyo.

Es inmenso

el número de protestas que ha recibido el Municipio de parte de los vecinos, por exigírseles el pago del impuesto de alumbrado correspondiente á los meses en que sólo la luna y las estrellas han prestado el servicio.

El Gobierno

negó al Municipio la exención de derechos de aduana para el material de luz eléctrica en el contrato Mendiola. Esa negativa eleva el precio por lámpara á dieciocho y medio colones.

En la semana que terminó

el 16 de febrero, entraron á la Caja del ferrocarril de Costa Rica, \$ 8,266. Suman las entradas desde 1.º de enero, \$ 52,425 ó sean \$ 262,125 oro inglés, ó sea, al 124 % de cambio, \$ 587,160. Y la estación central? En veremos.

Señor Gobernador

En la esquina donde se encuentran la calle 17 Norte y la Avenida del Barranco, hay una zanja que permanece abierta desde hace algunos días, y que fué escavada con el fin sin duda, de colocar tubos de cañería. Durante la noche la esquina permanece completamente á oscuras, y el zanjón es un rompecañillas y un peligro constante para los transeúntes. Entre la multitud de escalabrados se cuenta el señor don Remigio Pinto, quien vive en dicha esquina, y que sufrió una caída de consecuencias no pasajeras.

Señor Gobernador!

Ojo! Ojo!

Siendo tan numerosa la clientela que á cada momento acude al gran Bazar La Ciudad de Londres, su propietario Mr. Asch, para mayor comodidad de sus favorecedores, ha dispuesto tener su almacén abierto los sábados hasta las 9 de la noche, lo que empezará á efectuarse del próximo en adelante.

Y aun más, tiene el gusto de ofrecer al público en general un grandísimo surtido de cofres, maletas y hamacas, que acaba de recibir por el último vapor.

Así es, todos á la Ciudad de Londres.